

# XXVIII Cumbre Iberoamericana de Santo Domingo

**Referencias y fechas:** Programa Hora América, Radio 5. Balance de la XXVIII Cumbre Iberoamericana de Santo Domingo. (28.03.2023, duración de la selección 3mn06)

audio completo disponible en <https://www.rtve.es/play/audios/hora-america/hora-america-balance-xxviii-cumbre-iberoamericana-santo-domingo/6844315/>

*Programa de radio en directo, con el carácter espontáneo de algunas frases que a veces carecen de lógica o de corrección gramatical.*

**Teresa Montoro:** Los veintidós países participantes en la vigésima octava cumbre iberoamericana de jefas y jefes de Estado y de gobierno, celebrada el pasado viernes y sábado en Santo Domingo aprobaron una carta ambiental iberoamericana, una carta de principios y derechos en entornos digitales, un plan para la seguridad alimentaria y una nueva arquitectura financiera. Análisis con María Dolores Albiac, ¡bienvenida María Dolores!

**María Dolores Albiac:** Estos instrumentos que se han acordado, por ejemplo la Carta de Derechos Digitales sirve un poco de referencia, pues para políticas públicas mas centradas en asegurar la digitalización, hemos visto en América latina tuvo una importancia tremenda durante la pandemia para mantener la educación y también el comercio, ¿no? Pues bueno, esto sirve como referencia también para los países que no tienen todavía una legislación avanzada, o no tienen ninguna sobre este tema, y lo misma pasa en el tema ambiental, ¿no?

Como hay una cierta relación entre medio ambiente y la alimentación, que el 40% de las emisiones en gases de efecto invernadero América Latina proviene (“n”) precisamente de la producción de alimentos. Y ese es “la” otro plan que tiene mucho interés ahora porque recordemos que América Latina fue reduciendo la población en inseguridad alimentaria durante toda la primera década de este siglo, pues en la segunda década empezó a pasar exactamente lo contrario, ya no digamos con la pandemia, “donde” [durante la cual] ha aumentado significativamente, ¿no? Y eso en un continente que es productor de alimentos que se supone incluso que eso va a ser una de las ventajas o de las ventanas de oportunidad que puede tener en medio de la crisis alimentaria global.

Y ahí son acuerdos que hacen reseñas a cosas bastante obvias, por ejemplo lo de recuperar la agricultura a pequeña escala, la familiar que es la que más da seguridad alimentaria. La de buscar mecanismos de financiación fáciles para los agricultores, la de aumentar el intercambio. La realidad es que solo un 19% del intercambio que realiza es entre la propia región latinoamericana, es decir que los grandes productores de alimentos como son Argentina, Brasil, etc. ... lo mandan fuera, claro.

Luego la cuestión financiera quería subrayar. Esto se refiere que desde hace ya un buen tiempo, América Latina tiene un cuello de botella cuando busca inversiones y financiamiento en políticas de desarrollo. Primero: no son países pobres, y España siempre ha apoyado el que hay que abrir un mecanismo intermedio para países que no son totalmente desarrollados pero que tampoco son los más pobres de los pobres. Porque si no, hay un vacío en el que países intermedios que tienen muchas dificultades de acceder a financiamientos al ser considerados en vía de desarrollo y con un desarrollo medio, ¿no?

Bueno, de eso se trata, vamos a ver porque hay una oportunidad de hacerlo valer, ¿no? no solo en la cumbre con Europa, que se celebrará aquí, auspiciada por España en julio por la presidencia española de la Unión, sino también porque Brasil va a presidir el grupo del G20 a partir del año próximo. Entonces, ¡claro!, ahí está además de Brasil, México, Argentina y España. Y entonces pueden jugar un papel porque ahí es donde se admitió el mecanismo de financiamiento de los países pobres.

## Giros interesantes – muletillas orales

**Teresa Montoro**: Los **veintidós** países participantes en la **vigésima octava** cumbre iberoamericana de jefas y jefes de Estado y de gobierno, **celebrada** el pasado viernes y sábado en Santo Domingo aprobaron **una carta ambiental** iberoamericana, una carta de principios y derechos en **entornos digitales**, un plan para la seguridad alimentaria y una **nueva arquitectura financiera**. Análisis con María Dolores Albiac, ¡bienvenida María Dolores!

**María Dolores Albiac**: Estos **instrumentos** que se han **acordado**, por ejemplo la Carta de Derechos Digitales sirve un poco de referencia, pues para políticas públicas más centradas en asegurar la digitalización, hemos visto en América latina tuvo **una importancia tremenda** durante la pandemia para mantener la educación y también el comercio, ¿no? Pues bueno, esto sirve como referencia también para los países que no tienen todavía **una legislación avanzada**, o **no tienen ninguna** sobre este tema, y lo misma pasa en **el tema ambiental**, ¿no?

Como hay una **cierta relación entre medio ambiente y la alimentación**, que el 40% de las emisiones en gases de efecto invernadero América Latina proviene (“n”) precisamente de la producción de alimentos. Y ese es “la” otro plan que tiene mucho interés ahora porque **recordemos** que América Latina fue reduciendo **la población en inseguridad alimentaria** durante toda la primera década de este siglo, pues en la segunda década empezó a pasar exactamente lo contrario, **ya no digamos con la pandemia**, “donde” [*durante la cual*] ha aumentado significativamente, ¿no? Y eso en un continente que es productor de alimentos **que se supone incluso** que eso va a ser una de las ventajas o de **las ventanas de oportunidad** que puede tener en medio de la crisis alimentaria global.

Y ahí **son acuerdos que hacen reseñas a cosas bastante obvias**, por ejemplo **lo de** recuperar la **agricultura a pequeña escala**, la **familiar** que es la que **más da seguridad alimentaria**. La de buscar mecanismos de financiación fáciles para los agricultores, la de aumentar el **intercambio**. La realidad es que solo **un 19% del intercambio** que realiza es entre **la propia región latinoamericana**,

es decir que los grandes productores de alimentos como son Argentina, Brasil, etc. ... **lo mandan fuera**, claro.

Luego la cuestión financiera **quería subrayar**. Esto se refiere que **desde hace ya un buen tiempo**, América Latina tiene **un cuello de botella** cuando busca inversiones y financiamiento en políticas de desarrollo. Primero: no son países pobres, y España siempre ha apoyado el que **hay que abrir un mecanismo intermedio** para países que no son totalmente desarrollados pero que **tampoco son los más pobres de los pobres**. Porque si no, **hay un vacío** en el que países intermedios que tienen muchas dificultades de acceder a financiamientos **al ser considerados** en vía de desarrollo y con un desarrollo medio, ¿no?

Bueno, de eso se trata, vamos a ver porque hay una oportunidad de hacerlo valer, ¿no? no solo en **la cumbre con Europa**, que se celebrará aquí, **auspiciada por España en julio** por la presidencia española de la Unión, sino también porque Brasil va a presidir el grupo del G20 a partir del año próximo. Entonces, ¡claro!, ahí está además de Brasil, México, Argentina y España. Y entonces

pueden jugar un papel porque ahí es donde se admitió el mecanismo de financiamiento de los países pobres.